

LE MADAWASKA

CINQ SOUS LE NUMERO

Edmundston, N.-B., 15 NOVEMBRE, 1928.

QUINZIEME ANNEE No. 46

ETAT DE L'INDUSTRIE DE LA PULPE ET DU PAPIER AU CANADA

PROGRES REMARQUABLE DEPUIS VINGT ANS

Facteurs qui ont contribué à l'expansion de cette industrie chez nous

Il y a vingt ans, soixante-trois pour cent du bois à pulpe coupé au Canada était exporté aux Etats Unis pour y être transformé en papier; aujourd'hui, les trois quarts de la moyenne sont utilisés au Canada même pour la fabrication de pulpe ou de papier, et la quantité de bois servant à alimenter les fabriques canadiennes est passée de 482,777 à 4,387,687 cordes, soit une augmentation de plus de 900 pour cent.

Cette remarquable expansion de l'industrie est attribuable à plusieurs facteurs, dont les plus importants sont la demande accrue de papiers aux Etats-Unis et l'abondance de bois convenable ainsi que de forces hydrauliques au Canada. La consommation de papiers a triplé aux Etats-Unis pendant les vingt dernières années, alors qu'en la production domestique de ce pays ne s'est accrue que de moins de 70 pour cent. Situé à proximité de ce marché et possédant les ressources naturelles nécessaires, notre pays a naturellement été appelé à fournir le supplément de papier requis par la république voisine. En 1926, d'après des statistiques américaines, le Canada a fourni sous forme de bois à pulpe, de pulpe ou de papier, 44,5 pour cent de la qualité de papier requise par les Etats-Unis tant pour leur consommation domestique que pour leur exportation, alors que 42,9 pour cent seulement provenait de leurs propres forêts. En 1909, les importations faites au Canada par les Etats-Unis comprenaient 77 pour cent de pulpe et 3 pour cent de papier. En 1926 elles se composaient comme suit: bois à pulpe, 26 pour cent; pulpe, 28 pour cent et papier 46 pour cent.

Des débouchés pour la pulpe et le papier ont également été trouvés en Grande-Bretagne, en Australie, dans la Nouvelle-Zélande, au Japon, en Argentine et dans plusieurs autres pays.

La Canada a la chance de posséder des approvisionnements considérables de bois de pulpe, particulièrement d'épinette, de sapin et de tsuga à portée de ce marché qui devient de plus en plus important. En 1924, la Commission royale du Bois à pulpe a estimé que les peuplements composés de ces espèces contenaient 436,200,000 cordes, et que le pays possédait en outre 194,050,000 cordes de pin gris et de peuplier. Tenant compte des terres considérées comme inaccessibles, on a estimé à 1,418 millions de cordes les ressources totales du Canada en essences propres à la fabrication de la pulpe. Depuis cette époque, on estime que les prélèvements annuels pour tous usages, ainsi que les pertes causées par les incendies, les insectes et les cryotogames se sont élevés à 16,900,000 cordes d'épinette, de sapin, et de tsuga, et à 6,500,000 cordes d'autres espèces.

Les nombreux cours d'eau importants qui arrosent le pays non seulement assurent le transport peu coûteux du bois à pulpe, mais dans leur descente vers la mer ils fournissent une abondance de forces hydrauliques que l'industrie de la pulpe et du papier a largement mises à profit. Seulement 11 pour cent des ressources hydrauliques connues ont jusqu'ici été aménagées, et l'industrie de la pulpe et du papier utilise pour sa part 21 pour cent de ces dernières.

En 1926, le Canada a pris le premier rang parmi les pays producteurs de papier à journal; ses exportations de cette denrée ont dépassé celles de tous les autres pays réunis. Dans les exportations de pâte de bois, le Canada n'est surpassé que par la Suède.

En 1927, la quantité totale de bois à pulpe coupé au Canada a

(Suite à la page 2)

AUGMENTATION DU REVENU DES AUTOMOBILES

Le trésor de notre province a reçu plus d'un million de dollars en licences d'autos et taxes sur la gasoline.

L'hon D. A. Stewart, ministre des Travaux Publics du Nouveau-Brunswick a annoncé, à la fin de la semaine dernière, que les revenus des licences d'automobiles et de la taxe de la gasoline s'élevaient à plus d'un million de dollars cette année.

Les licences d'autos et de camions ont rapporté la somme de \$739,230.74 au cours de l'année fiscale qui s'est terminée le 31 octobre. Ce chiffre est une augmentation de près de \$120,000 sur l'an dernier. Les amendes versées par les automobilistes se chiffrent à \$2,101.07, comparé à \$438.95 en 1927.

Lorsque tous les retours sont reçus au département, le ministre estime que la taxe sur la gasoline atteindra le montant de \$270,000. Voici un tableau comparatif de la somme perçue pour licence d'autos depuis 1905. Il est intéressant de suivre la progression:

1905	\$ 84.00
1910	165.00
1915	23,116.00
1920	198,111.76
1925	502,147.80
1928	739,230.74

L'ACADEMIE DE SAINT-BASILE A L'HONNEUR

Mlle Léona Pelletier, élève de cette institution, est gagnante de la médaille d'or lieutenant-gouverneur.

Il nous fait plaisir d'annoncer que la médaille offerte par le Lieutenant-gouverneur de la province à l'élève de notre comté arrivant première aux examens d'entrée au High School, a été gagnée cette année par Mlle Léona Pelletier, du district d'école No. 3, paroisse de St-Basile.

Mlle Pelletier est la fille de M et Mme Treflé Pelletier de St-Basile. Ce n'est pas sans un travail sérieux que cette élève a obtenu ce succès. Elle a montré, de plus, un beau talent et elle mérite certainement nos sincères félicitations.

Cette brillante élève poursuit ses études à l'Académie de St-Basile, sous la direction des Religieuses Hospitalières de St-Joseph. C'est la troisième fois que cette institution a l'honneur de voir une de ses élèves ainsi honorée. Ce n'est pas sans un légitime orgueil que les religieuses ont dû recevoir cette bonne nouvelle, tribut de reconnaissance pour leur grand dévouement.

UN CLOU EST CAUSE DE SA MORT

Roland Lynch, 24 ans, est décédé dimanche matin des suites d'une blessure qu'il s'était fait au pied quelques jours auparavant lorsqu'il se planta un clou dans le pied. La blessure causa un empoisonnement de sang.

L'accident est arrivé à Madawaska, Maine, où le jeune Lynch travaillait depuis son retour de l'Ouest.

Les funérailles du défunt ont eu lieu mardi matin dans l'église paroissiale d'Edmundston.

LA DETTE A BAISSE DE 84 MILLIONS

Ottawa, 8.—La dette nette du Canada a diminué de \$84,923,297 au cours des sept mois de l'année fiscale expirée le 31 octobre dernier. Dans la période correspondante de 1927 la diminution fut de \$78,518,605. Le revenu ordinaire du Dominion s'est accru de \$30,208,604 durant les 7 derniers mois. Les dépenses ordinaires accusent une augmentation, elle aussi par rapport à la période cor-

RECORD DE VITESSE



Le lieutenant D'Arcy GREIG, R. F. C., a volé au-dessus d'une distance mesurée à Calahot, Angleterre, à une vitesse de 320 milles à l'heure, battant par presque deux milles de plus à l'heure le record du monde établi par le major de Bernardi, d'Italie.

PROTESTATION

La ville viendra-t-elle à consentir le milieu des rues pour la construction prévue? On a déjà permis la construction d'un garage dans la rue, l'installation de réservoirs à gasoline, de balances publiques dans la rue. On a même envisagé des parties de trottoirs construits à \$4.80 la verge carrée, pour faciliter l'arrivée à ces endroits. Chaque jour la propriété privée empêche sur la propriété publique sans intervention des autorités civiles.

On a créé des précédents dangereux, et cet empêtement regrettable à plus d'un point de vue, se continue ouvertement. Jusqu'où se rendra-t-il? Au milieu des rues?... Peut-être!

SOCIETE ACADIEENNE A QUEBEC

A une grande assemblée des Acadiens demeurant dans la ville de Québec et les alentours, une société a été formée sous le nom de "La Société Acadienne de Québec". Les officiers choisis sont: M. J. B. Turbide, président; M. Wilfrid Cormier, vice-président; M. J. C. Barthe, secrétaire; M. Roger Bourque, trésorier.

UN SPECTACLE INDESCRITIBLE AU FIRMAMENT

Pour peu que le hasard nous favorise, nous aurons l'occasion de voir une pluie d'étoiles filantes aux premières heures de jeudi matin. Si les cieux sont clairs, le feu d'artifice commencera dans le ciel après minuit, sous forme de jets météoriques. Ces étoiles filantes sont les Léonides, provenant de la constellation du Lion qui se lève dans les cieux au-dessus de Montréal après minuit, éclipliquant hier le professeur A. J. Kelly, directeur de l'Observatoire du McGill.

Des multitudes de météores en combrent les espaces célestes, mais très peu sont visibles à l'oeil nu. Les météores sont des corps solides composés de pierre ou de fer. Ils entrent dans notre atmosphère à une vitesse moyenne de 26 ou 30 milles à la seconde. Ils engendrent ainsi de la chaleur et deviennent incandescents. C'est alors qu'on remarque leurs traînées lumineuses. Les météores se dissolvent habituellement avant de pénétrer l'atmosphère inférieure; parfois, cependant, des masses se détachent et tombent sur la terre.

responsante de l'exercice précédent. Cette augmentation a été de \$11,672,523.

POUR PROTEGER LES INTERETS AGRICOLES

Le gouvernement de Québec ne permettra pas à l'International Paper d'inonder la région du Squateck. Aura-t-on assez d'eau au Grand Sault pour un plein rendement?

Le Squateck ne sera pas inondé. La région riveraine du Lac Témiscouata ne sera pas non plus, du moins pas au point de nuire pour la peigne aux villages et aux paroisses qui s'y trouvent déjà établis.

Le gouvernement provincial, par la voix du premier ministre, M. L. A. Taschereau, et de deux autres ministres, MM. Honoré Mercier et J. E. Perrault, en a pris l'engagement formel, mercredi dernier, à Québec, en présence d'environ cent cinquante délégués qui étaient venus de tous les points des comtés de Rimouski et de Témiscouata.

S. G. Mgr Georges Courchesne, évêque de Rimouski, conduisait elle-même la délégation.

Aux délégués, les ministres provinciaux ont déclaré que les plans soumis par la compagnie sont "exhorbitants" et "inacceptables", qu'ils ne seront ni acceptés ni approuvés. Le premier ministre a même ajouté que les gens du diocèse de Rimouski peuvent se reposer sur le gouvernement. Celui-ci surveillera jalousement leurs intérêts.

On peut prévoir que cette décision affectera considérablement les plans de l'International Paper au Grand Sault. Nous ignorons quelle portée elle aura sur la production de l'énergie électrique mais un rumeur veut que l'on parlerait déjà au Grand Sault de faire fonctionner les turbines à la vapeur, par le manque d'eau dans la rivière St-Jean.

LES ACTIVITES DE LA COUR

—Un citoyen de la ville a payé \$8.00 d'amende pour s'être enivré cette semaine, et un autre, pour avoir causé du désordre alors qu'il était en état d'ivresse, a été condamné à \$10. d'amende.

—Un jeune homme de la ville, âgé de dix-neuf ans a été arrêté cette semaine pour répondre à plusieurs accusations de vol. Il a été coupable à trois accusations d'avoir volé des couvertures et autres articles sur des cordes à linge. Sa sentence sera donnée samedi par le magistrat.

LE CANADA IMPORTE TROP

Ottawa, 13.—Des statistiques fédérales prouvent encore une fois que nous achetons beaucoup trop à l'étranger au détriment de la classe agricole. Pendant l'année terminée en juillet dernier le Canada a acheté les légumes suivants en dehors du pays principalement des Etats-Unis: Tomates \$1,530,102; Patates \$798,039; choux \$305,569; Celeri \$386,405; Cignons \$548,521. Pendant ces douze mois le Canada a acheté des légumes à l'étranger pour \$6,262,734 comparé à \$5,535,307 pendant la même période précédente.

ASSEMBLEE ANNUELLE DU CLUB DE CHASSE ET DE PECHE DU MADAWASKA

MERcredi LE 21 NOVEMBRE 1928

A 8 heures du soir dans la Salle de l'Hôtel-de-ville.

Tous les membres sont priés d'y assister.

NOUVEAU JUGE



Monsieur J. J. DENIS, député de Joliette, P. Q., à la Chambre des Communes d'Ottawa, vient d'être choisi juge punitif de la Cour Supérieure de la province de Québec. Cette nomination va nécessiter une élection pour choisir un autre député pour le district électoral de Joliette.

ILS ONT FAILLI PERDRE LA VIE

Dans une rencontre l'auto de M Paul Parent de Grand Sault glisse et frappe un poteau qu'elle casse. — La machine vi s'arrêter dans un clôturé.

M. et Mme Paul Parent de Grand Sault se rendaient à Frédéricton jeudi dernier au chevet de leur fils gravement malade. Ils allaient dans une courbe ils se virent face à face avec une autre auto qui tenait le milieu du chemin. Pour éviter une collision M. Parent dirigea sa machine vers la droite; celle-ci glissa et frappa un poteau de téléphone le cassant à la base; l'auto fit encore plusieurs verges avant d'arrêter dans une clôture de broche.

Aucun des occupants ne fut gravement blessé. M. Parent s'est coupé légèrement à la main et au cou. Il souffre de contusion à la jambe droite. Mme Parent ne reçut aucune blessure. L'auto est fortement endommagée.

VENTE D'IMMEUBLE

SEMAINE DU 5 NOVEMBRE

Vital S. Albert d'Edmundston à Simon J. Daigle, terrain dans la paroisse de Madawaska. Simon J. Daigle de Madawaska à V. S. Albert, terrain à Madawaska.

Antoine Breton de Clair, à James T. Clair, terrain dans la paroisse de Clair.

Edmond Bourgoïn de Van Buren à Joachim Bourgoïn, terrain dans la paroisse de Rivière-Verte.

E. O. Lapointe de St-Léonard, à Jos W. Gagnon, terrain dans St-Léonard.

D. R. Martin de Lac-Baker, à Etienne Pelletier, terrain dans la paroisse de Lac-Baker.

Jos. S. Martin de Ste-Anne à Paul Picard, terrain dans la paroisse de Ste-Anne.

Régis Benulieu de St-André, au District d'École No. 2 de St-André, terrain dans cette paroisse.

P. Michaud d'Edmundston à Michel Dufour, terrain dans la paroisse d'Edmundston.

PETITES NOUVELLES D'UN PEU PARTOUT

12 CHAPELLES EN 1828 ET 150 EGLISES EN 1928

Londres, 10.—Il y avait à Londres, en 1828, 12 chapelles ou oratoires catholiques. Encore étaient-ils cachés. Après cent ans, on compte dans la capitale anglaise 150 églises où les offices publics sont suivis par une foule de fidèles de plus en plus nombreuse.

UN SIEGE A \$150,000

Montréal, 10.—La vente d'un siège à la Bourse de Montréal a atteint un nouveau sommet à \$50,000, soit une augmentation de \$75,000 sur la vente précédente qui a eu lieu en janvier 1928.

L'INCONVENIENT DES TALONS HAUTS

Toronto, 10.—D'après la Commission des réclamations de la ville, une jeune fille portant des talons hauts ne peut réclamer aucun dommage de la cité, si elle s'accroche les pieds dans une fente de trottoir. Cette même opinion fut exprimée récemment par un juge de Vancouver, qui déclara qu'un jeune fille portant des chaussures à hauts talons était coupable de négligence volontaire et ne pouvait réclamer aucun dommage.

UN MONUMENT

Rome, 10.—A Trevignano (Italie) a été inauguré un monument élevé à la mémoire de Fabrice Tomaso Silvestri, qui fut, en Italie, le premier éducateur des sourds-muets. (1744-1789).

LE SAINT-PERE ET M. H. HOOVER

Rome, 10.—Une lettre de la Pape Benoît XV adressée à Herbert Hoover, en date du 10 janvier 1920, pour le féliciter des résultats obtenus par l'oeuvre de secours américains, a été publiée le nouveau hier dans l'Observateur Romano. Le journal public aussi ce qu'il appelle la belle réponse de M. Hoover, datée de Washington. Il rappelle l'étrange qu'eut le Pape actuel, alors qu'il était nonce en Pologne, avec M. Hoover, et dit que récemment le Pape a montré à plusieurs dignitaires polonais, qui lui présentèrent un album de photographies de son séjour à Varsovie, une gravure d'une fête militaire, sur laquelle Mgr Achille Ratti (le Pape actuel) était représenté entre M. Hoover et le maréchal Pilsudski.

L'Observateur Romano ajoute: Il n'y a pas de doute que le représentant du Pape, interprétant les sentiments du Pasteur suprême de la Chrétienté, n'ait dû féliciter l'illustre Américain de ses succès, appelant quel zèle il a déployé en faveur des nécessiteux et spécialement en faveur des enfants, et la bonté humaine ont écrit une page impérissable d'amour et de générosité.

DEPENSES DES CANDIDATS AUX ETATS-UNIS

Washington, 5.—La somme de près de \$9,000,000 a été versée dans la caisse des deux grands partis politiques au cours de la campagne présidentielle, soit \$4,911,744 recueillis par le comité républicain et \$4,088,932 par les démocrates.

L'état de comptes présenté à la Chambre fait voir que ces deux avaient été presque entièrement épuisés et qu'à la date du 31 octobre il restait \$137,383 dans la caisse républicaine et \$93,099 dans celle des démocrates.